

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

ORIGINA: MADRID, PASADJE DE NATHEN.

SUBSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 513 POR LA TARDE. ---AÑO XIX.

MADRID, DOMINGO 29 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 22 500 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

S. M. la Reina y su augusta esposa pasearon ayer tarde á pie por el Retiro antes de dirigirse al templo de Nuestra Señora de Atocha, como acostumbra piadosamente todos los sábados. La camarera mayor de Palacio y la dama de servicio, el mayordomo y el caballero mayor, el primer ayudante de S. M. el rey y otras personas de la real servidumbre, iban de uniforme detrás de SS. MM.

Lo apacible de la tarde hizo que se encontrara en los paseos del Retiro una extraordinaria concurrencia que se apresuraba á buscar las alamedas por donde pasaban SS. MM. para saludarles respetuosamente. S. M. la Reina y su augusta esposa recibieron con la afabilidad y agrado que manifiestan constantemente, los homenajes de consideración y de cariño que les tributa en todas ocasiones el pueblo de Madrid.

Hay disponibles en el parque de Valencia hasta un millón de cartuchos, que se embarcarán para Ceuta, tan luego como se presente ocasión de transporte.

Doscientos cinco mil cartuchos de fusil se han construido en Cartagena, durante estos dos últimos días.

Habla anoche un diario de rumores de un tratado de alianza entre las potencias del Norte. Por nuestra parte podemos asegurar, que no hemos oído en ningún círculo hablar de semejante tratado, lo cual no impide que pueda tener algún fundamento la noticia de nuestro colega.

El conocido escritor y director del *Correo de Andalucía*, D. Ramon Franquelo, ha sido nombrado censor de teatros de Málaga.

Mistris Buchanam ha convidado ya para un baile que se celebrará el 2 de febrero.

El general Lamarmora va á viajar por el extranjero.

La señora condesa del Montijo dará hoy un baile destinado como todos los años á festejar los días de su hija la duquesa de Alba.

El general Pavía llegó el 21 por la tarde al campamento de nuestro ejército acompañado de su Estado Mayor y con objeto de visitar al general en jefe y al mismo tiempo ver las tropas y reconocer el acampamento, operación que efectuó á las cuatro acompañando del general en jefe, comió luego con este, durmió en su tienda, y el 22 á las cinco de la mañana salió en dirección á Málaga en el vapor *Vifredo*.

La corporación párroco-castrense de nuestro ejército de operaciones está prestando grandes servicios con su abnegación, sufrimiento y virtud verdaderamente evangélica. Hablando de aquellos dignos sacerdotes nos dice uno de nuestros correspondientes: «Sobrellevan con resignación los hazares de la campaña, las privaciones y toda clase de contratiempos propios de una guerra tan cruda y penosa como esta. Evangélica ha sido su vida en la pasada campaña, pero en esta se esfuerzan todos en llenar cumplidamente su alta misión. En los días de combate despreciando el peligro se les ve siempre sobre el mismo campo administrar los sacramentos á los moribundos, dándoles el consuelo de la religión en sus postreros momentos.

El editor Murray acaba de publicar en Londres la *Historia de la nueva Zelanda*, obra que acredita los conocimientos y buenas observaciones de su autor A. S. Thomson, cuya necesidad se experimentaba y en la que el historiador, el hombre científico y el comerciante, encontrarán datos curiosos y de mucho valor.

La sociedad química de Londres, celebró el 19 del actual un *meeting*, en el que se oyeron discursos muy eruditos relativos á la metalurgia del oro. En el primero pronunciado por M. Warrington, se citó el hecho de haber causado estrafieza 40,000 onzas de oro procedentes de Australia cuyo metal no pudo acuñarse por falta de ductilidad. El análisis demostró que contenía novena y dos por ciento de oro, cuatro por ciento de plata, dos por ciento de estaño y dos por ciento de antimonio. M. Warrington pudo al refinar la partida, hacerla dúctil separando el último metal que era el que le impedía.

El ministro de Comercio y Obras públicas en Roma ha publicado algunos particulares relativos al negocio de los cuadros y esculturas en la capital del orbe católico. Durante

el año de 1859 se esportaron aquellos artefactos por valor de doce millones de reales. A esta suma se debe agregar la que produce la venta de moscosos, dibujos, camafleos, pedrerías, rosarios, etc., y resulta la de cuarenta millones de reales, que siu contar lo que se esporta de contrabando y sin ser declarado, no deja de ser importante para una ciudad de 180,000 habitantes.

El día 22 se inauguró en Jaca con gran pompa el seminario conciliar de nueva creación.

Denuncia un diario de Córdoba un hecho ocurrido en aquella capital en materia de quintas, el cual nosotros también creemos que merece fijar seriamente la atención de las autoridades, pues tiene todas las apariencias de un verdadero y punible escándalo.

Parece que al presentarse ante el Consejo el cupo de la ciudad de Cibra, llamó su atención el ver que había corrido la suerte hasta los mozos de tercera edad. Analizada la causa, el Consejo supo que de los mozos comprendidos en las tres edades, había mas de cincuenta inútiles porque les faltaba la primera falange del dedo índice de la mano derecha, y que solo en la primera edad había treinta y siete con este defecto. Inmediatamente se suspendió la entrega de este cupo, determinando el señor gobernador la venida de todos los mozos para obrar como corresponde.

Segun anunciamos ya, nuestro representante en la corte de Italia ha hecho una visita en Zurich á la noble duquesa de Parma. La augusta princesa vive muy modestamente en la pensión Baur, situada sobre el lago, teniendo á su lado al joven duque Roberto y á su hermano el conde de Bardi. Todos los domingos las princesas que se educan en el Sagrado Corazon, monasterio de Pasut Gall, vienen á abrazar á su madre en Zurich. Esta ha sido visitada por varios príncipes de la inmediata Alemania.

El nuevo Parlamento sardo se reunirá en los primeros días de marzo. Hay el proyecto de que vayan á él diputados elegidos por toda la Italia central.

En Turin, Milan, Módena, Bolonia, Parma, Génova y Florencia han tenido lugar entusiastas manifestaciones populares en honor del nuevo ministro del Piamonte conde de Cavour.

A la vez que el nuevo Parlamento del reino sardo-lombardo, se reunirán las Asambleas de la Italia central. Hay en esto, segun una correspondencia de Florencia, el doble objeto de que las Cámaras apoyen la política resueltamente italiana del conde de Cavour, y que sancionen moralmente el último cambio ministerial.

En el salon de la presidencia del Congreso volvieron á reunirse ayer tarde los señores que componen la junta de donativos para los inutilizados en Africa. Hubo una animada discusión, en la que tomaron parte: el señor Olózaga para hacer una reseña de los trabajos llevados á cabo por la comision y esponer la resolución adoptada por los individuos de la comision de socorros de dimitir sus cargos en vista del colorido político que se trataba de dar á la misma.

El Sr. Mazo quiso saber antes si se trataba de generalizar el objeto de la comision, y habiéndose declarado que no, se acordó no admitir las dimisiones presentadas. El señor Udaeta manifestó deseo de que se diera cabida en la junta á algunas personas de otras opiniones políticas, para despojarla completamente de carácter político, pensamiento que se consideró inaceptable, y finalmente, se acordó que en la próxima sesion se tratase de la forma en que podrian aplicarse los fondos recaudados, proponiéndose al gobierno de S. M. la resolución de intervencion directa de este asunto, en atención á que habia ya algunos individuos á quienes debian alcanzar los beneficios de la suscripcion, puesto que habian quedado inutilizados en la campaña, y acaso tenian necesidad de recursos.

La cuadrilla de malhechores que el 21 de diciembre último intentó un robo en el molino de Valdecañas, terminó de nuestra en la provincia de Cuenca, ya no existe, merced á los esfuerzos del infatigable comandante militar del canton de Jarafuel don Vicente Brú, secundados por los del benemérito sargento don Manuel Cerezo, comandante del puesto de Guardia civil de Ayora, con los guardias Antonio Garcia y Francisco Rivas. Capturados Pedro Juan Garcia (a) Cain, José Car-

rión y un tal Real, á fuerza de sagacidad y diligencia, los pueblos de aquel partido respiran libres de la zozobra en que los malhechores los tenían.

El martes de la semana próxima se estrenará en el teatro del Príncipe, la comedia en tres actos titulada *La luna de miel*, original de un autor aplaudido.

Ocupándose *La España* de las dificultades que ofrece todavía la toma de Tetuan, dice que para que nuestro ejército emprenda el sitio de Tetuan, necesita todavía muchos elementos, principalmente de artillería. Los vapores pedidos á Cádiz tendrán que ser de muy poco calado, porque de otro modo no podrian pasar la barra ni remontar el rio. Como el arrastre de las piezas gruesas de artillería es siempre penoso y ofrece muchas dificultades, mucho mas en un país donde no se puede apelar al ganado de labranza, se tratará, sin duda, de subirlos por el rio el mayor trecho posible, y este será el principal servicio que prestarán los vapores chicos. Vencida esta dificultad, aun queda la del desembarco, que suele ser no muy pequeña, sobre todo cuando la marinería no está habituada á esta clase de faenas.

El campo atrincherado que se construye á las inmediaciones de la Aduana, añade, parece destinado á depósito de todo lo necesario para el sitio. Nada se sabe acerca de las obras exteriores de defensa que los moros han podido construir desde que consideraron amenazada á Tetuan; por manera que no hay medio de formar conjeturas sobre los obstáculos que será preciso vencer para establecer las baterías de brecha. Reducida Tetuan á sus condiciones antiguas y con artillería no muy bien servida, no exigia el sitio grandes trabajos de aproche, ni el establecimiento de baterías reclamaba obras de consideración; sin embargo, estando situada á orillas de un rio, y habiendo abundante riego en sus inmediaciones, es de temer que el agua se encuentre muy socorra, lo cual es grande inconveniente.

El gobierno inglés ha resuelto que no puedan ser en adelante empleados en Singapore aquellos que no sepan el malayo y otros idiomas.

Dice la *Gaceta militar* que concluida la guerra de Africa ocuparán las líneas conquistadas muchos batallones de línea de solo que aun permanecen en la Península. No obstante parece que quedará también alguna de la fuerza que hoy combate.

Nos parece un poco adelantada la noticia de la *Gaceta militar*.

S. M. la Reina indultó de la pena de muerte el día de su angusto hijo el príncipe don Alfonso, á un tambor del regimiento de San Fernando que iba á ser puesto en capilla en Granada, por muerte dada al cabo de la banda á que pertenecía y heridas á otro dentro del mismo cuartel. El señor arzobispo impetró la gracia de nuestra augusta soberana.

Se ha dispuesto, segun parece, que los fondos y detalles relativos á las redenciones y reenganches del ejército, anteriores al 20 del mes actual, continúen hasta su estincion á cargo de la Administracion militar, como lo estaban antes de haberse establecido la nueva junta del ramo creada recientemente; y que esta se encargue de todo lo que proceda de la época subsiguiente á la fecha mencionada.

Anoche se dió orden de que 200 presidarios se trasladasen inmediatamente á Ceuta. Indica un periódico que se destinarian á los trabajos de la via férrea que se trata de construir.

Está terminado ya el magnífico reduto que el cuerpo de ingenieros ha construido delante del edificio de la Aduana en el campamento del valle de Tetuan.

En el estado mas lamentable ha llegado al puerto de Santa María, donde tiene su familia, una de las principales de aquella ciudad, el jóven marino habilitado de oficial D. Carlos Pineda, naufragado en la corbeta *Rosalía*. Ha llegado todo destrozado, lleno de cardenales, con tres ó cuatro heridas en una pierna, y cubierto con un gorro y un vestido viejo de marino. Todo lo ha perdido en el naufragio, hasta la salud, pues está casi baldado.

A las nueve de la noche, apagada la chimenea del buque, dieron los tripulantes en la costa, pudiendo á duras penas salvarse, por medio de andariveles. Tres marineros

que tomaron la lancha perecieron con ella. Ya en tierra, y sin saber dónde estaban, le mandó su comandante explorar el campo con cuatro marineros que no siguiendo tanto como él, se perdió en el bosque, temiendo á cada momento dar con el enemigo. Andando á la ventura, oyó autos de amanecer trompetas destacadas á propósito para buscarle, y casi medio muerto, llegó al campamento, donde ya estaban sus compañeros. Un señor coronel, cuyo nombre sentimos ignorar, lo recogió en su tienda, ceñiéndole su cama los cuatro días que permaneció allí siendo objeto, así como sus compañeros, del mas fecundo y cariñoso trato por parte del ejército. El coronel su huésped, tuvo que dormir en el suelo. Tal es la fraternidad que reina entre nuestros bravos soldados y bizarros marineros. El jóven Pineda, á mas de su equipaje, libros é instrumentos y cuanto tenia, ha perdido un precioso Album con mas de cuarenta vistas de todas las accestes y paisajes que desde su buque habia copiado al natural este aplicado y animoso mari o.

Nuestro compatriota el Sr. D. Manuel José Pelágrin, vice-consul de España en Sunderland, ha sido nombrado caballero de la Orden de Isabel la Católica.

Se habla de una prueba que se ha hecho en Londres el 9 del corriente con resultados satisfactorios, de una locomotora movida por el vapor que anda sobre un camino ordinario á razon de cinco leguas por hora. Presenció el acto la familia real, pues fue á vista del castillo de Windsor.

El día 10 se inauguró en la fabrica de hierros de Sabero el segundo alto horno, terminado recientemente por la sociedad Palentina Leonesa y que al parecer es de cuba cilíndrica. Arroja por primera vez de su gigantesca entrada de 50 á 60 quintales de hierro en lingote.

Cartas recibidas de Turin por *Las Novedades*, anuncian la próxima salida para París y Londres del conde de Cavour. Le acompañará en su viaje su secretario íntimo, el caballero Nigra, que el ministro sardo ha asociado siempre á todos los actos de su vida pública, muchos años hace. Se atribuye á su viaje una mision muy importante.

Parece que para cubrir, cual las necesidades de la campaña lo exigen, el servicio en los cuerpos de caballería que forman parte del ejército de Africa, se enviarán 25 hombres desmontados á cada escuadron, lo cual servirá á la vez para cubrir las bajas que por enfermedad y por los combates habrán ocurrido en el arma.

Al mismo tiempo que se remitan al ejército expedicionario algunas cajas con los instrumentos necesarios de amputaciones, saldrán para Africa 20 oficiales médicos del cuerpo de Sanidad militar.

El vapor de guerra *Liniere* que fondeó ayer en Alicante procedente de las Baleares, tomará en Cartagena 2.000,000 de cartuchos y otras municiones, con destino á los cuerpos de ejército del rio Martin.

El buque *Jeanne d'Arc*, remolcado por el vapor *Actif* lleva un considerable número de buyes para el ejército de Africa.

El jueves penúltimo fue presa de las llamas en Chelms-ford, la gran fabrica de harinas y los acopios de granos que poseia M. Ridley, cuya pérdida se calcula en 3.000,000 de reales, pues no tenia asegurada sino una pequeña parte del valor de su fabrica.

Ayer no ocurría novedad en el campamento. Segun nuestras noticias, seguia el desembarco del tren de sitio y habia llegado uno de los vapores de poco calado que se aguardaban.

Mucho lo celebramos, porque esto nos hace esperar próximas operaciones, si bien la resolución que al parecer tienen los moros de defender á Tetuan, hace indispensable la reunion de todos los aprestos suficientes para destruir la plaza si en efecto hubiera resistencia.

Ayer tarde salió el *Liniere* de Alicante, cargado de municiones.

El nuevo gobernador de Murcia Sr. Azéarate, tomó ayer posesion de su destino.

Ayer fondeó el *Lepanto* en el puerto de Barcelona, á donde el mal tiempo ha hecho volver de arribada al *Actif*.

Ayer desembarcó en Santander el general Latorre, que con la fuerza del primero y cuarto tercio vascongado iba á bordo del *Emperador*. Parece que en la travesía sufrió

mucho del temporal de vientos y agua. El *Hércules*, que conducia el segundo tercio, estaba anoche, segun oímos con referencia á despachos telegráficos, á vista de Santander.

Es probable que sean reforzados los regimientos de caballería que se hallan en Africa.

Ciento veinte acémilas mas destinadas al ejército de Africa llegaron ayer á Málaga.

Se han embarcado en Alicante 200 confinados destinados á Ceuta.

Para satisfaccion de *La España* y satisfaccion nuestra, porque la tenemos en que se castigue el delito, anunciamos que, si nuestros informes no mienten, el administrador de la aduana, que se fregaba á consecuencia de no poder cubrir su desfalte, ha sido preso y está en poder de la autoridad.

Las correspondencias que recibimos de Italia aseguran que no solo Prusia, sino tambien Rusia, han protestado formalmente contra la anexion de Saboya y Niza al imperio francés, de cuya negociacion se halla encargado, segun parece, el conde de Cavour. Este es el objeto que se atribuye al viaje á París del presidente del Consejo piemontés.

En París corrieron las noticias de la disolucion del ministerio napolitano y de la dimision del general Filangieri; pero ambas noticias vienen desmentidas por las correspondencias y periódicos recibidos hoy.

Los periódicos franceses llegados anoche, se dice que el rey de Nápoles queria intervenir con sus tropas en favor del Sumo Pontífice, pero que ha desistido de este proyecto en vista de la oposicion de los hombres de Estado que le presentaban el riesgo que corria de ponerse en lucha abierta con Francia, y sobre todo con su aliada la Inglaterra.

En la discusión abierta el día 25 en las Cámaras inglesas, sobre el tratado de comercio con Francia, M. Ewart, y lord Fitzgeval, dijeron que si se rebajaba mucho, si se suprimian los derechos de los vinos franceses, debiera hacerse otro tanto con los de España y de otros países. El ministro de Hacienda contestó que era aun aventurado discutir sobre cuestiones que no podian conocerse de un modo oficial.

El ministro francés de Agricultura, Comercio y Obras públicas, ha sido condecorado con la gran cruz de la Legion de Honor.

Una correspondencia de Marsella, asegura que el Sumo Pontífice insiste en la evacuacion de Roma por las tropas francesas, y quisiera que quedase en aquella capital una fuerza de 50,000 hombres de tropas pontificias. En tal caso, parece que las tropas francesas guarneceran á Civita Vecchia.

Anoche recibimos los siguientes PARTES TELEGRAFICOS:

Paris 25.
Quedan el 3 francés á 68 45; el 4 1,2 á 97; el interior-español á 43; el exterior á 44 1,4; y el diferido á 33 1,2; la amortizable á 11.

Londres 25.
Los consolidados, de 94 3,8 á 12.

Londres 25.
El gobierno inglés, segun *el Times*, va á licenciar en parte ó en su totalidad, las milicias.

Vuelve á agitarse la cuestion de reforma electoral: lord John Russell ha recibido sobre este asunto una oposicion de los habitantes de la Cité, con 10 000 firmas.

Lord Normanby ha anunciado en la Cámara alta, una interpellacion relativa á los rumores de la anexion de Saboya y Niza á la Francia.

Paris 27.
Escriben de Turin, que los diputados de las provincias de la Emilia, reunidos á los de Lombardia y Cerdeña, votarán la creacion de un reino de la alta Italia.

Aquí se cree que Victor Manuel consiente en la anexion á Francia, de Saboya y Niza.

La *Independencia belga* vuelve á hablar de las probabilidades de que se reuna el Congreso de Paris.

«La Patrie» ha anunciado que se han entablado negociaciones para la paz entre España y Marruecos, con cuyo objeto, dice, ha habido ya conferencias en Tánger y Gibraltar. Añade que el emperador de Marruecos está dispuesto á acceder á todo cuanto España exigia antes de la guerra, y que tambien acordere probable-

mente á una indemnizacion pecuniaria.

Southampton 27.
Reina el mayor desorden en la Cámara de los

Estados Unidos, y no pueden entenderse para el reconocimiento de presidentes.

En Nueva Granada a las últimas fechas continuaba la guerra civil. En cambio Venezuela ha recobrado la paz.

Los teatros de Venecia, Padua y Verona, han sido cerrados por disposición del gobierno, á consecuencia de graves desórdenes que han tenido lugar en ellos.

Tenemos entendido que ayer se discutió en el Consejo de Estado con asistencia del señor ministro de Fomento, el dictamen sobre el informe pedido por este acerca de la cuestion suscitada por el reciente fallo de la Audiencia en la causa de los títulos sustraídos del correo.

Si nuestras noticias no son equivocadas, la opinion del Consejo concilia perfectamente la libertad y la amplitud que han menester las operaciones en papel del Estado, con el respeto que se debe al sagrado derecho de propiedad. Hay, en efecto, una diferencia muy notable entre las adquisiciones de títulos hechas en la Bolsa á la luz del día y por medio de agente autorizado, y aquellas otras operaciones, como la hecha por el Sr. Mendieta, que no repara en comprar á persona desconocida y fuera de Bolsa, cantidades considerables, sin tomar siquiera la precaucion de averiguar quién es el sujeto que pudiendo vender con mas ventaja en el mercado público, le dispensa el obsequio de entregarle su papel á menor precio.

El Morning-Herald, órgano principal del partido tory, ha publicado en su número del día 23 de este mes un artículo notabilísimo, sobre el cual llamamos toda la atencion de nuestros lectores. Su extension nos impide reproducirlo íntegro; pero traducimos algunos párrafos que demostrarán el espíritu con que está escrito, y serán una elocuente constatacion de lo mucho que se ha desvariado sobre el famoso asunto de las notas.

Después de llamar la atencion del Parlamento sobre la correspondencia publicada por el gabinete británico en la Gaceta de Londres del 8 de noviembre último, publicación que califica de inusitada, y de afirmar que las seguridades dadas por el gobierno español son de todo punto insuficientes, continúa de este modo:

«Lord John Russell ha dejado, sin embargo, de publicar sus primeros despachos, que justifican sin causa real ó satisfactoria su consentimiento en la ocupacion temporal de Tánger por el ejército español. ¿No habia previsto los designios de conquista de España, cuando accedió á las gestiones que practicaba en Londres el Sr. Isturiz sin ninguna clase de esperanza de un resultado favorable? Fue un triunfo diplomático para el ministro español cuando alcanzó de lord John Russell la inesperada confesion y concesion que habia sido siempre firmemente negada por los gobiernos anteriores á Francia y á España. Esta noticia fue inmediatamente comunicada por telégrafo á Madrid, y pronto se extendió por toda la Península. Inglaterra habia reconocido la justicia de los derechos de España sobre Marruecos, y no presentaría oposicion ninguna á la invasion ó á la ocupacion temporal de este país. Estaba dado el primer paso en la senda de la nueva conquista. El objeto conseguido era demasiado importante para abandonarlo; la guerra vino á ser una necesidad para la existencia del gobierno y para la gloria futura de la nacion. Todo se combinaba para derramar una luz brillante sobre los ensueños de conquista que habian nacido repentinamente en la ardiente imaginacion del pueblo español, y fue ya tarde cuando lord John despertó para conocer su debilidad en haber consentido imprudentemente en una guerra agresiva contra un antiguo aliado, la cual, siendo feliz, debería causar permanentes perjuicios á la libertad comercial de las naciones. Esforzándose entonces, como hemos visto en la correspondencia oficial, para poner límites al gobierno español en sus proyectos contra Marruecos, pidiendo se limitase á castigar ofensas materiales y vengar la honra nacional, palabras bastante elásticas y bastante vagas para ocasionar infinitas complicaciones.

«Pero si los despachos de los representantes ingleses en Madrid y Tánger se presentan en la cámara de los Comunes, derramarán considerable luz sobre el curso de estas desgraciadas y desagradables discusiones, y el país poseerá los medios para formar juicio imparcial sobre la vacilante conducta del gobierno de S. M. Británica. Entonces sabremos si Mr. Buchanan ha sido elucinado (cafoled) y engañado por el Sr. Calderon Colantes, ó si sus informaciones, opiniones ó noticias han sido ilustradas y confirmadas por los sucesos posteriores.» Decía Mr. Buchanan á su gobierno que estaba plenamente persuadido de las desinteresadas y leales demandas de España, ó dejaba de manifestar lo que era conocido en todo Madrid, que desde el momento en que el gobierno británico habia dado su consentimiento á la ocupacion temporal de Tánger la solucion pacífica de

las dificultades existentes con Marruecos era imposible é impracticable, y que ninguna concesion podria satisfacer, ninguna humillacion apaciguar la codicia de España de engrandecimiento territorial? Y mientras así le engañaba España, ¿qué consejos daba lord John Russell al gobierno de Marruecos? Mientras se practicaban negociaciones para obtener un pacífico arreglo de las cuestiones existentes con Marruecos, España se estaba armando por todas partes, adoptaba todos los adelantos hechos en el arte de la guerra moderna, y hacia toda clase de preparativos por la prolongada ocupacion del país, engañando tan solo á tres débiles y crédulos ingleses en Londres, Madrid y Tánger; que por su parte animaban á los confidados moros con las seguridades de sostener la paz si accedian á las demandas de España, de manera que, por su consejo é influencia, los moros no hacian ningun preparativo para la posibilidad ó eventualidad de la guerra, ni aun para oponer siquiera defensa al inminente ataque.»

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

La Gaceta publica el siguiente despacho telegráfico del general en jefe del ejército de operaciones en Africa:

«Campamento sobre el Guad-el-Jel el 23 de enero de 1860 á las doce de la mañana.»

«No ocurre novedad.»

«Se sigue cotizando el desembarco del tren de sitio, y ha llegado uno de los vapores pedidos para esta operacion.»

«Los moros están decididos á defender á Tetuan, y esto exige que se lleve todo lo necesario para el sitio de la plaza, con el fin de asegurar la toma de ella, y que arriesga si lo hiciera necesario su resistencia.»

En el ministerio de Marina se recibieron ayer las partes telegráficas que reproducimos de la Gaceta de hoy, aunque como en otras ocasiones hemos dicho, no hacen mas que confirmar noticias que ya hemos indicado en nuestra edicion anterior.

«San Sebastian 27 de enero de 1860 á las tres y treinta minutos de la tarde.—El comandante de Marina al Excmo. Sr. ministro de Marina:»

«Acaban de salir para Santander los vapores «Emperador» y «Escoleros»; conducen 1,761 trapeos y 23 caballos y acémilas. Queda advertido el comandante de Marina de igual punto para que los prácticos los esperen y metan en puerto, á fin de evitar que pernecten en la mar.»

«San Fernando 27 de enero de 1860 á las seis y cuarenta minutos de la tarde.—El capitán general del 3.º partido al Excmo. señor ministro de Marina.—«En la madrugada última salió el «San Fernando», vapor fletado para la ría de Tetuan. Entró al mediodía en el arsenal la goleta «Cartagena», procedente de Fernando Poo.»

Algeciras 27 de enero de 1860 á las diez y diez minutos de la noche.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. señor ministro de Marina.—«Hoy ha empezado á desembarcar el tren de sitio, se siguen descargando viveres y efectos para el ejército; el viento ha vuelto al O. fresco, son las doce y acaba de llegar el vapor de dos máquinas, que facilitará mucho los trabajos del río, luego que se le deslastre, en cuya operacion me ocupo. No hay novedad en el ejército ni en los buques.»

Alicante 28 de enero de 1860 á las cinco y cincuenta minutos de la mañana.—El comandante de marina al Excmo. señor ministro del ramo.

«Se lo para Genta el transporte francés «Seize» con un puente y otros efectos militares.»

Alicante 28 de enero de 1860 á las seis y cuarenta minutos de la mañana.—El comandante de Marina al Excmo. señor ministro del ramo.

«El «Borja» siguió á su de sitio en la madrugada de hoy.»

Algeciras 28 de enero de 1860 á las nueve y tres minutos de la mañana.—El comandante del navio «Reina Isabel II» al Excmo. señor ministro de Marina:

«Ba ómetro alto, cielo claro y despejado, viento del O y mar llano. Sale el vapor «Ebro» para Tetuan con 90 acémilas.»

Barcelona 28 de enero de 1860 á las doce y diez minutos de la mañana.—El comandante de Marina al Excmo. señor ministro del ramo:»

«A las ocho de la mañana ha fundido el «Leopoldo.» El «Actif» ha vuelto á entrar de arráada ayer tarde.»

Se acaba de disponer que no pueda expedirse pasaporte para el extranjero sin hacer el depósito que está prevenido á los mozos que resultan en el momento imposibilitados para el servicio de las armas.

De real orden se ha fijado como plazo para considerar verificados civilmente los matri-

mosios en el caso de que los oficiales interesados mueran antes de llevarlo á cabo, y teniendo solicitud la real licencia prevenida como necesaria, el de dos meses, á contar desde el día que presenten la instancia para los que fallezcan en la Península é islas Baleares; el de cuatro para los de las islas Canarias, Puerto-Rico y Cuba, y el de ocho meses para los de las islas Filipinas.

La Gaceta da publicidad á la relacion de las pensiones y recompensas acordadas á favor de los heridos y familias de los que murieron en la campaña de Africa, y varias diputaciones y ayuntamientos.

Por la Direccion de Ultramar se han comunicado al capitán general de Filipinas entre otras, las siguientes resoluciones:

«Aprobando el establecimiento de maestras de niñas en la provincia de Cebú en número igual al que existe de maestros, cuyas dotaciones se satisfarán con cargo á los fondos de comunidad, al tenor de lo dispuesto por real orden de 1.º de junio de 1857.»

Id. id. Aprobando el restablecimiento de la plaza de arquitecto del ayuntamiento de Manila con la dotacion de 120 pesos mensuales, con cargo al fondo de arbitrios municipales.

18 id. Aprobando el gasto de 6,210 pesos para la construccion del muelle del Príncipe de Asturias en Arroceros, con cargo á los fondos del Ayuntamiento de la capital.

Id. id. Negando el aumento de sueldo á los empleados del ramo de Correos de aquellas islas.

Los individuos del Ayuntamiento y Universidad de la Habana, han dirigido á S. M. esposiciones, uniendo sus sentimientos y deseos á los de sus hermanos de la Península con motivo de la guerra de Marruecos.

El maestro de la capilla real de París y de la emperatriz Eugenia, Mr. Alari, ha llegado á Madrid.

En el real sitio de Aranjuez está llamando muy justamente la atencion el magnifico cuadro que ha regalado S. M. el Rey á la iglesia parroquial de Nuestra Señora de Alpages, y es una copia del cuadro de la Santa Forma original del célebre Coello, que existe en el monasterio del Escorial y que de las mismas dimensiones ha sido ejecutado por el aventajado artista D. Calisto Ortega Matamoros de orden de S. M. el Rey, quien siempre dispuesto á proteger las artes no vacila en costear de su bolsillo particular cuantos gastos son necesarios para recompensar el mérito y la aplicacion como de ello están recibiendo repetidas pruebas diferentes artistas que han acudido á su régia munificencia.

Si no temiéramos ofender su modestia, no vacilaríamos en asegurar que la consignacion que recibe S. M. queda distribuida mensualmente tanto en las evantosas limosnas que reparte, muchas de ellas sin saber siquiera las personas desgraciadas quién es la mano bienhechora que las alivia en su miseria, como tambien en el gran número de colegiales que sostiene, y que seguramente pasan de sesenta, siendo de cuenta de S. M. todos los gastos.

Tambien el ayuntamiento del mismo Real Sitio recibió hace poco tiempo una señalada muestra de diferencia de nuestros reyes, pues habiendo significado sus deseos de tener los retratos de SS. MM. en su sala consistorial, S. M. el Rey se apresuró á remitir con un empleado de su real servidumbre dos magníficos retratos que fueron recibidos por el señor alcalde-corregidor y demás señores, con la mayor solemnidad y con las mas expresivas muestras de agradecimiento á semejanza de distincion.

El prelado de Córdoba ha publicado una manifestacion, adhiriéndose á lo espuesto por el señor obispo de Barcelona, respecto al folleto El Papa y el Congreso.

Por el ferro-carril de esta corte á Alicante circularon desde el 13 al 21 del corriente 10,353 viajeros habiendo sido el producto total de la explotacion de la via 877,522 reales y 22 céntimos. En la línea de Madrid á Guadalajara hubo una circulacion de 5,478 personas y los rendimientos fueron 53,461 reales con 40 céntimos. Estos resultados dan una recaudacion anual por kilómetro de 94,031,69 y de 125,961,74 por día en la línea del Mediterráneo y de 48,905,77 y 7,637, 34 en los mismos términos en la de Zaragoza.

En el mercado de granos de ayer en esta corte se vendieron 1,235 fanegas de trigo desde 43 1/2 á 32 reales fanega. Quedaron en los almacenes 3,152. La cebada se vendió de 28 á 30 rs. y la algarroba á 36 1/2.

En casa del banquero Sr. Weisweiler no se ballará hasta tanto que haya terminado la reparacion del accidente ocurrido en su casa dos semanas ha.

Ha circulado en Londres causando gran sensacion, la noticia de que se habia ahogado, al bajar á tierra en un bote, el capitán Harrison, comandante del Great Eastern. El

monstruo de los mares corre mala suerte, pues la compañía propietaria está en disolucion á causa de que el buque necesita aun para concluirse algunos millones de reales y sus dueños no tienen un maravedí ni de dendo sacarlo.

El Congreso no es popular en Turin. El ministerio desea que la Francia y la Inglaterra hagan respecto al Piemonte, lo que hicieron respecto de España y Portugal por el tratado de la erdruppe alianza. Este será según se dice el objeto de la misiva del conde de Cavour á Francia é Inglaterra.

Parece que en la legacion de Rusia no volverá á haber fiestas; porque según Pedro Fernandez, la salud del príncipe Galitzin es siempre delicada é impide que turben su reposo el bullicio y la algazara.

El temor de conspiraciones reaccionarias ó de movimientos de Mazzini, que se agita siempre, han obligado al gobierno provisional de Toscana á llevar algunas tropas á Florencia y Liorna, donde el partido republicano cuenta muchos partidarios en el barrio que se llama la Venecia.

La Gaceta oficial de Viena contiene las siguientes líneas muy significativas: «El emperador Francisco José ha nombrado á S. A. I. Fernando IV, gran duque de Toscana, coronel en propiedad del regimiento 66 de línea; y á S. A. I. el gran duque Leopoldo de Toscana, coronel en propiedad del 71 de línea.»

En la legacion de Rusia continuarán los bailes los viernes, cada quince días.

Anteayer se reunieron los confiteros de esta corte á fin de ponerse de acuerdo sobre lo que han de dar para atender á la guerra de Africa.

El miércoles se celebraron con gran pompa en Barcelona, las honras fúnebres de la malograda esposa del general Dulce.

En un baile dado hace pocos días en Viena, el emperador Francisco José manifestó al encargado de negocios suizo, que se hallaba muy reconocido por la lealtad con que Suiza habia sostenido su completa neutralidad durante la última guerra de Italia.

Asoche tuvo felicísimo éxito en el teatro del Circo, la comedia en tres actos original de D. Emilio Alvarez, que fue llamada á la escena con mucha justicia, al terminar los actos segundo y tercero, como tambien los actores. La obra es altamente moral y tiene situaciones sumamente interesantes. La ejecucion fue muy buena, sobre todo por parte del Sr. Valero. Pocas veces sale el público del teatro tan satisfecho como salió anoche y pocas veces se enriquece la literatura con una comedia como la del joven autor de Peccados iguales.

Ha salido para el campamento del valle de Tetuan, el teniente coronel graduado don Eduardo Schop, que pasa á incorporarse como voluntario al ejército de Africa.

En el puerto de Gijon no ha mejorado el tiempo ni podido salir por esta causa con su cargamento el vapor Ricardo.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy recibimos los interesantes DESPACHOS TELEGRAFICOS siguientes:

Londres 27.

Contestando lord Granville á las interpelecion de lord Northamby ha declarado que el gobierno ninguna noticia tiene de negociaciones relativas á la cesion de Sabeya y Niza á Francia. Lord Russell á su vez, contestando á lord Griffith ha manifestado que cree inexacto se esperasen 30,000 franceses en Liorna y que ninguna razon hay para creer que con objeto de impedir la anexion al Piemonte tomare Francia tal medida.

Nápoles 28.

Es inexacto que Filangieri haya presentado su dimision.

Parece que el tren de sitio que se está desembarcando en la rada de Tetuan, se coloca provisionalmente en la riera de la Aduana.

Ayer habia viento duro de O. que dificultaba los trabajos. Habia llegado el Ebro con acémilas y no ocurría novedad ni en el ejército ni en la marina.

Entre otros muchos efectos recibidos recientemente en Málaga se cuentan 1,500 mantas para hospitales, gran cantidad de fusiles belgas y 200 camas completas.

En la costa de Andalucía esta mañana habia mar llana, N. fresco, tiempo claro y bueno.

Tenemos una satisfaccion en anunciar que el coronel Peralta se halla en Algeciras notablemente aliviado.

Algunos periódicos hablan de prisiones hechas en Sevilla á consecuencia de haber sido descubierta una conspiracion.

Quando nada hemos dicho á nuestros lectores, pueden estos estar seguros de que la no-

lencia carecia de toda importancia: para ser completamente verídicos tendríamos que censurar la indiscrecion ó la ligereza de alguna autoridad demasiado cródula.

El hecho es, puesto que ya sale á luz pública, que persiguiendo un contrabando, se halló reunido cierto número de personas, y dando demasiado crédito á una delacion absurda se efectuaron prisiones, sospechando que el cómelave tuviera algun objeto político.

El periódico que da la noticia de las prisiones hechas, podria haber añadido que á las veinticuatro horas todas las personas detenidas estaban en libertad á consecuencia de las gestiones del gobernador de la provincia, quien con su prudencia y celo ha sabido poner en claro la verdad del suceso.

Queda, pues, reducida la conspiracion de Sevilla á un error que no tratamos de atenuar por mas que pueda calificarse de exceso de celo en quien dió lugar á él.

Ya está en Málaga el San Francisco de Borja, que conducía el primer batallon de Mallorca, cuatro compañías de Estremadura y cuatro de voluntarios de Cataluña.

En el Bolsin de hoy quedaban: el consolidado á 43-30 y la diferida á 33-30

Otra vez nos vemos obligados á rogar á El Horizonte en nombre de los fueros de la verdad y del compañerismo, que al hablar de la tibieza con que á su juicio tratan la cuestion de Roma los diarios amigos del gobierno, haga á LA CORRESPONDENCIA la justicia de declarar que en la cuestion de Roma ha defendido nuestro periódico resueltamente los derechos y la integridad del poder del Santo Pontífice.

Nosotros, que respetamos las opiniones de todos nuestros colegas, tenemos la presuncion de creer, y así nos lo dicen numerosas correspondencias, que interpretamos fielmente los sentimientos de nuestra numerosa clientela, abogando en favor de la justa causa que representa el jefe de la Iglesia.

No aconsejaremos nosotros una política de aventuras que seria totalmente estéril, mientras las dos naciones mas poderosas del continente sigan unidas, en el finísimo camino que siguen en lo presente; pero tampoco queremos que se permaseciera en actitud pasiva; porque si no podemos hacer escuchar con los consejos de Europa la voz de la fuerza, es hoy tal la situacion del mundo, y tan fuerte el imperio de la opinion pública, que lo que no alcanzan las armas, puede conseguirlo el clamor de la razon, de la justicia y del derecho.

A ULTIMA HORA hemos recibido el siguiente despacho telegráfico:

Paris 29.

«El Universe» publica hoy una excitacion dirigida por su Gaceta á los arzobispos y obispos, y en la que da cuenta de los motivos de su negativa para aceptar las consajas del Emperador de abandonar las provincias rebeldes.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—Santa Martina, virgen y mártir, y San Leemes, abad, patron de Burgos.

Culte divino para mañana.—Se celebrará en los templos que siguen: en el convento de Góngora se dará el jubileo de Cuarenta Horas á San Pedro Nolascó, su fundador, habiendo á las diez misa cantada, y por la tarde á las tres vísperas y maitines; oficiará la comunidad; en el otro convento de Alarcon, á la misma hora, se cantarán vísperas á dicho santo padre en preparacion de su fiesta.—Cere diario; continúa por mañana y tarde en San Isidro el Real.—Devotas novenas: proseguirá en San Antonio del Prado, siendo oradores por la mañana D. Juan Abdon y por la tarde D. José Fernandez Losada; en Loreto, solo por la tarde, predicará el indico Sr. Abdon, y en el Sacramento D. Pedro Regalado Ruiz.—Ejercicios semanales: en la Bóveda de San Ginés, oratorios, Italianos y San Ignacio; por la noche en este predicará el Sr. Compañía.

NOTA.—La misa, obsequio y rezo eclesiástico, será en honor de la Octava de San Ildefonso, que la Iglesia celebra con rito doble y ornamento blanco.

Medalla.—La medalla conmemorativa de las nobles palabras que pronunció S. M. la Reina con relacion á la guerra, y cuyo producto se destina por el caballero que generosamente la ha costeado á los heridos de nuestro ejército, está de venta en casa de don Claudio Lafin, calle de la Montería, señores Clement hermanos, calle de Carretas, y Mera y compañía, puerta del Sol. El depósito general está en la fonda de Embajadores, calle de la Victoria, donde se hospeda monsieur Eugenio Forel, secretario particular de Mr. Menard que, como hemos dicho, es quien ha costeado la medalla.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA)

CIRCO.—A las ocho y media, Peccados veniales.—Baile. El Abuelito. LOPE DE VEGA.—No hay funcion. LA SIMPATIA.—Sociedad de baile.—Celebra reunion, hoy domingo, de nueve á una de la madrugada, en los salones de la Constanilla de los Desamparados, núm. 13.

CIRCO DE PAUL.—Hoy domingo, de ocho y media á una de la noche, gran baile de máscaras.

Editor, D. Mariano de Zubizar.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.